

## — RETOUR SUR LES ÉVÈNEMENTS MARQUANTS DE CETTE FIN D'ANNÉE SCOLAIRE

### Le prix de l'action éco-déléguee



Cette année encore, le collège de la Craffe a remporté le Prix de l'action éco-déléguee dans la catégorie collège. Une dotation de 400 euros a été attribuée pour poursuivre les projets engagés par les éco-délégués. Le mercredi 21 mai, monsieur le recteur Pierre-François Mourier s'est rendu au collège pour remettre le Prix aux 25 élèves investis et échanger avec les élèves sur leurs projets. De beaux exemples inspirants d'EDD dans un cadre très urbain, avec par exemple des plantations et de la biodiversité dans les fissures des murs.

1

La mission académique EDD vous encourage à participer en nombre l'année prochaine pour le Prix 2026.

Plus d'informations : <https://01f.fr/craffe>



## 16 mai : Faites de la biodiversité au lycée Jean Lurçat de Bruyères

Très belle journée ensoleillée où des élèves de 4 écoles et de 2 collèges ont pu participer à de nombreux ateliers : escape game, fresque de la biodiversité, jeux de pistes etc. Le tout animé par de nombreux partenaires ainsi que par des éco-delégués lycéens et collégiens. Des échanges fructueux pour la 3eme édition de cette journée annuelle.



2



Ici on agit !



Le vendredi 25 avril, des élèves du collège Vincent Van Gogh de Blénod-lès-Pont-à-Mousson étaient présents à l'événement "Ici On Agit !" pour y réaliser avec leur webradio scolaire Eco Radio de nombreux reportages et interviews :

<https://sites.ac-nancy-metz.fr/eco-radio/ici-on-agit-25-avril-2025/>

**1<sup>er</sup> concours d'éloquence académique sur le thème du développement durable : « Lorraine porte ta voix »**



Après une présélection sur vidéos le 23 avril, les 5 finalistes se sont retrouvés au lycée Louis Vincent de Metz le 27 mai. Ils ont impressionné l'auditoire par leur présence, leur conviction mais aussi un contenu sourcé et scientifiquement solide, servi par une qualité de langage et une diction remarquable. Bravo à tous et en particulier aux délégués du CAVL qui ont été à l'origine de ce concours académique, sous la houlette bienveillante de Marie Braun, DAVLC.

Des invités prestigieux ont également participé à cet événement : Yves Le Roux professeur des universités à l'ENSAIA, Charly Lalo directeur général de Lorr'up, Marc Sciamanna adjoint au maire de Metz et Mickael Cabbeke IA-DASEN de Moselle.

Le jury était composé de membres de la mission académique EDD, Sylvie Rodriguez, Frédéric Amella et Sophie Cognac ainsi que de Sandrine Brogialdi IA-IPR de Lettres.

Merci à Olivier Pallez pour son accueil au sein du lycée, qui a permis la tenue de ce bel événement.

4



## Oriane, Lucille et Angelina primées au festival Le Livre à Metz : leur plume contre le dérèglement climatique



Vendredi 4 avril 2025, le talent et l'engagement de trois élèves de seconde du lycée Hélène-Boucher de Thionville ont été salués au festival *Le Livre à Metz*, lors de la remise du Prix des Lycéens du concours d'écriture. Oriane Caristo, Lucille Valeriani et Angelina Ferreira ont séduit le jury avec leur article percutant intitulé « **Quand le changement climatique bouleverse la forêt d'Elange** », un texte alliant rigueur journalistique et sensibilité écologique.

Depuis maintenant dix ans, le festival *Le Livre à Metz* développe un ambitieux programme d'ateliers d'écriture dans les lycées de Moselle. Ce dispositif, unique en son genre, permet à des centaines d'élèves d'exercer leur esprit critique, d'explorer des problématiques contemporaines, et de s'initier aux pratiques journalistiques avec l'aide de professionnels du *Républicain Lorrain* et de *l'Est Républicain*.

Cette année, le thème de la **transition énergétique** a été mis à l'honneur. Dans leur reportage, les trois jeunes lauréates sont allées à la rencontre de Yoann Crunel, technicien forestier de l'ONF à Thionville. Elles y relatent comment les effets du dérèglement climatique transforment profondément la forêt d'Elange : dépérissement des hêtres et épicéas, martelage des arbres malades, reboisement avec des essences méditerranéennes... Une immersion documentée, au plus près du terrain, qui donne à voir les bouleversements en cours et les choix complexes auxquels sont confrontés les forestiers.



Lucille explique leur démarche : « On a choisi de personnaliser les arbres parce que ce sont des êtres vivants, et aussi pour sensibiliser le lecteur ». Un choix salué par Rachel Burgy, adjointe à la Ville de Metz en charge de la transition énergétique, qui a remis le prix en félicitant l'ensemble des lycéens participants : « Vos articles m'ont mis du baume au cœur [...] vous dites stop au pessimisme. »

À leurs côtés, Noah et Leny, élèves du lycée de la Communication de Metz, ont reçu le Prix des

Journalistes pour leur enquête sur les Tiny Houses, ces micro-maisons innovantes qui proposent une autre manière d'habiter le monde.

À travers ce concours, le festival *Le Livre à Metz* montre combien l'écriture peut devenir un levier d'engagement citoyen. Et les forêts de demain, un sujet aussi littéraire qu'urgent.

## — LABELLISATION E3D

### Étude des dossiers de demandes de labellisation 2024 – 2025

Comme l'année précédente, un très grand nombre de dossiers de labellisation ont été saisis sous Colibris. Aussi, les résultats seront disponibles début septembre 2025.

### Visites de renouvellement des niveau 3

**En cette fin d'année 2025, les membres de la mission EDD de l'académie se sont rendus sur le terrain afin d'auditer les établissements niveau 3 souhaitant prolonger leur labellisation E3D.**

Les établissements visités ont réservé un accueil chaleureux et mobilisé pleinement leurs équipes ainsi que leurs élèves pour présenter la richesse de leurs actions en faveur du développement durable.

Dans chacun d'eux, un comité de pilotage dynamique et créatif a su impulser, tout au long de l'année, de nombreux projets. En voici quelques exemplaires marquants :

- **Lycée Teyssier de Bitche** : une grande diversité d'ateliers (Engagement et citoyenneté, Apprentis Reporters, Santé et bien-être...) proposés aux élèves de Seconde, l'implication des élèves dans la valorisation des actions via le site *Génération Teyssier* et la relance prochaine de la radio scolaire. Citons aussi un voyage pédagogique autour du développement durable au Costa Rica et des sorties valorisant le patrimoine naturel et historique local, en partenariat avec le Parc naturel régional des Vosges du Nord et l'ONF.
- **Collège Robert Aubry de Ligny-en-Barrois** : l'ATE (Aire Terrestre Educative) installée dans le parc attenant permet aux élèves d'explorer la biodiversité de proximité et de mener de nombreuses expériences et de multiples projets. Les éco-délégués, très engagés, mènent des actions variées en lien avec de nombreux partenaires. Les élèves ont également participé à la COP organisée par *La Main à la Pâte*. La serre de l'établissement est un magnifique outil de travail, d'intégration et d'observation. La journée de visite de la mission EDD s'est conclue par une dégustation de produits locaux, notamment de fromages et de glaces.
- **Lycée Henri Vogt de Commercy** : l'établissement travaille sur l'ensemble des ODD, avec des projets divers comme un jardin d'aromatiques, la réduction des inégalités, la promotion de la santé mentale et de l'égalité des sexes. Les élèves de STI2D ont conçu un système d'assainissement des eaux de pluie pour les sanitaires ainsi qu'un vélo mixeur ! N'oublions pas le projet GODE (gestion des déchets) avec la région, une politique de verdissement du lycée très ambitieuse, ainsi que le projet d'une journée de cohésion pour les éco-délégués.

La diversité de ces actions s'inscrit dans une véritable politique globale, où l'Éducation au Développement Durable (EDD) occupe une place centrale dans les démarches, les réflexions et la vie de l'établissement.

6

## — QUELQUES RESSOURCES À UTILISER EN CLASSE

**JOB DD : une nouvelle ressource proposée par l'ONISEP.**



être votre futur métier...

<https://jobdd.onisep.fr/presentation-du-kit>

7

**Le Programme Eco-délégué du Projet Imagine :**

Un programme conçu en plusieurs séances, destiné à favoriser l'engagement des élèves :

<https://www.leprojetimagine.com/programme-eco-delegues>



**La mission EDD vous souhaite de belles vacances estivales !**